

COMMUNIQUE DE PRESSE 12 novembre 2024

COLLÈGES: EN 4°, TOUS FORMÉS, TOUS PRÊTS A SAUVER!

Dans le cadre de ses actions éducatives, le Département propose depuis cette année une formation aux gestes qui sauvent aux élèves de 4°. La présidente du Conseil départemental, Marie-Pierre MOU-TON, a présenté cette nouveauté, ce mardi 12 novembre lors d'une séance de formation au collège de Beaumont-lès-Valence.

Seulement 20 % des Français sont formées aux gestes de premiers secours, contre près de 80 % dans certains pays européens. Plusieurs milliers de vies pourraient être sauvées chaque année grâce à la connaissance de ces gestes simples. Fort de ce constat, en tant que chef de file des solidarités humaines et collectivité en charge des collèges le Département a mis en place cette année une action éducative permettant de former les collégiens de 4°. La présidente du Conseil départemental de la Drôme et présidente du Service départemental d'incendie et de secours (SDIS), Marie-Pierre MOUTON, a présenté cette nouveauté ce mardi 12 novembre lors d'une séance de formation au collège Marcelle RIVIER de Beaumont-lès-Valence, en présence du Directeur académique des services de l'Éducation nationale, Pascal CLEMENT, du président de l'Union départementale des sapeurs pompiers, Patrick ROCHE, et d'Emmanuel BOURCET, président de l'entreprise D'un seul geste.

Des pompiers de l'UDSP présents à chaque formation

Pour former le plus grand nombre d'élèves, le Département a contractualisé avec la société D'un seul geste. Créée en 2018, cette entreprise drômoise commercialise une solution utilisant la réalité virtuelle pour des formations aux premiers secours. Pour cette action éducative à destination des 4°, la formation initiale a été adaptée à l'univers des collégiens (changement de décor, taille des éléments en rapport avec la taille des adolescents).

L'action éducative dure 1 h 30 en classe entière. Elle est réalisée par la société D'un seul geste en collaboration avec les sapeur-pompiers de l'UDSP :

- 40 minutes de pratique en immersion avec un casque de réalité virtuelle et un mannequin connecté,
- 40 minutes d'échanges avec les formateurs (correction des gestes et des postures, réponses aux questions, recommandations),
- 10 minutes de présentation des dispositifs de Jeunes sapeur-pompiers avec la diffusion d'une vidéo réalisée par le Conseil départemental des jeunes.

Une meilleure mémorisation grâce à la réalité virtuelle

Au cours de la séance les collégiens apprennent à protéger la victime, alerter les secours, réagir en cas d'attaque terroriste, d'hémorragie ou face à un étouffement, pratiquer un massage cardiaque et utiliser un défibrillateur. L'utilisation de la réalité virtuelle permet une immersion dans des situations très réalistes. Des situations de stress volontairement provoquées qui forcent à la concentration et favorisent la mémorisation grâce à la sollicitation de la mémoire émotionnelle.

Contact presse: Yvan Guilhot 04 75 79 27 84 – 06 99 23 32 75 - yguilhot@ladrome.fr

A l'issue de la formation, une attestation, un mémo des gestes qui sauvent et d'une carte de « citoyen sauveteur » sont remis aux participants.

4000 élèves formés en 2024-2025

Cette action éducative est proposée en début d'année scolaire à tous les établissements drômois publics et privés. Si l'établissement souhaite en bénéficier, toutes les classes de 4° du collège doivent être formées. Avec 29 établissements (23 publics et 6 privés) volontaires, près de 4 000 élèves seront formés au cours de l'année scolaire 2024-2025. Cette action éducative représente un budget de **200 000 €** cette année, entièrement pris en charge par le Département.

Pour la présidente du Conseil départemental et présidente du SDIS, Marie-Pierre MOUTON : « le Département est fortement engagé pour l'éducation et la sécurité des Drômois. Face à un problème de santé publique nous avons souhaité initier une démarche de formation dès le collège. En tant que présidente du Département et présidente du SDIS, je me réjouis de la mise en place de cette formation. En plus de sauver des vies, j'espère qu'elle suscitera des vocations pour intégrer des écoles de jeunes sapeur-pompiers. Cette nouvelle action éducative est véritablement à la croisée de nos politiques d'éducation et de solidarités. »

Une action éducative par classe de niveau

Cette nouvelle action éducative à destination des 4° complète celles déjà mises en place pour les autres niveaux :

- Tous les 6^e à la montagne (126 classes, soit 3 126 élèves participants cette année)
- Detox l'info pour les 5° (211 classes, soit 5 637 élèves participants cette année)
- Visite du Musée de la Résistance de Vassieux-en-Vercors pour les 3^e (138 classes, soit 3 600 élèves participants cette année).